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Не осилили 700 страНиц
Выступая перед представителя-
ми общественности, Илья Сухих 
почему-то акцентировал внима-
ние на экономических и техно-
логических достижениях АВТО- 
ВАЗа, местных химпредприя-
тий и технопарка «Жигулевская 
долина», деятельность которых 
имеет мало отношения непо-
средственно к работе городской 
администрации. Вдобавок много 
внимания уделялось социальным 
проектам, таким как строитель-
ство детских садов и образова-
тельных учреждений. Но вот не-
задача – возводятся они за счет 
вышестоящих бюджетов.

А о программе благоустрой-
ства в тольяттинских дворах, ко-
торая в 2024 году едва не была 
сорвана по халатности специали-
стов департамента городского хо-
зяйства, а также об уголовных (5) 
и административных (12) делах, 
которые в прошлом году были 
заведены на чиновников горад-
министрации, Илья Геннадьевич 
упомянул лишь вскользь.

Отчет главы города – это 
единственный момент в году, 
когда у депутатов есть возмож-
ность задавать градоначальнику 
любые, даже самые неудобные 
вопросы, озвучивать претензии 
по работе всех подразделений ад-
министрации, давать поручения 
и проверять исполнение уже по-
рученного. Игнорирование или 
недостаточно рьяное выполнение 
последних может стать основани-
ем для негативной оценки работы 
главы со стороны думы.

Однако на сей раз от народных 
избранников не последовало ни 
серьезных замечаний, ни крити-
ческих комментариев касательно 
развития города и работы испол-
нительной власти. Исключением 
можно считать острые вопросы 
от Дмитрия Микеля и Николая 
Спивакова. Многие парламен-
тарии честно признались, что 
изучить весь объем отчета за  

2024 год (более 700 страниц тек-
ста) оказалось для них непосиль-
ной задачей.

Наблюдатели считают, что 
внезапный конформизм свя-
зан с позицией спикера думы  
Сергея Рузанова, который по-
следовательно продвигает ее в 
депутатские массы. Ведь именно 
от его руководящей роли зависят 
подходы к рассмотрению отчета, 
глубина аналитики и количество 
замечаний.

Поручили создать Приют
Тем не менее, все-таки был сфор-
мирован перечень поручений к 
горадминистрации на будущее. 
Депутаты рассчитывают на улуч-
шение работы городского обще-
ственного транспорта, а именно 
– на сокращение интервала дви-
жения автобусов и троллейбусов 
по муниципальным маршрутам.

Главе поручено активизи-
ровать работу по расчистке не-
ликвидных лесных участков 
до 100 га в год, оснастить места 
массового пребывания граждан 
современными системами видео-
наблюдения, создать приют для 
бездомных животных и наладить 
его работу за счет средств вы-
шестоящих бюджетов. Депутаты 
рекомендовали обеспечить по-
жарную и антитеррористическую 
защищенность в школах, детских 
садах, учреждениях культуры и 
спорта, ну и, конечно, без проблем 
и срывов выполнить запланиро-
ванные на этот год мероприятия 
по благоустройству внутриквар-
тальных территорий по програм-
ме «Формирование современной 
городской среды».

ставили «Неуд»
Обязательство отчитываться пе-
ред думой за свою деятельность 
у глав городов появилось во вре-
мена губернатора Меркушкина. 
Опираясь на требования 131-ФЗ 
«Об общих принципах органи-
зации местного самоуправления 
в Российской Федерации», ТГД 
разработала специальное поло-
жение, которое включало в себя 
три сотни критериев, по которым 

оценивалась деятельность перво-
го лица города.

И не всегда в Тольятти отче-
ты градоначальников проходили 
легко и просто. Так, в 2015 году 
мэр Тольятти Сергей Андреев 
едва не схлопотал «неуд» за свою 
работу. Чтобы избежать фиаско, 
пришлось переносить заседание 
думы и подключать губернато-
ра к улаживанию противоречий 
между исполнительной и пред-
ставительной ветвями городской 
власти. Ведь глава муниципали-
тета, чья работа дважды оценена 
негативно, по закону обязан уйти 
в отставку.

В 2019 году мнения депутатов 
разделились: думские фракции 
от «Единой России», ЛДПР и 
«Справедливой России» оцени-
ли работу Сергея Анташева на 
посту главы администрации как 
удовлетворительную, а КПРФ 
поставила «неуд». В итоге по ре-
зультатам общего голосования 
работа администрации была при-
знана удовлетворительной.

На сей раз никаких препят-
ствий с утверждением отчета о 
деятельности городской админи-
страции за 2024 год не возникло. 
Депутаты проголосовали «за» 
единогласно. Однако такой ре-
зультат вряд ли можно оценивать 
как позитивный.

отНосятся Нерадиво
Очевидно, что эффективное раз-
витие муниципального образо-
вания возможно исключительно 
в условиях существования четко 
налаженной системы взаимных 
сдержек и противовесов между 
двумя основными ветвями мест-
ной власти: исполнительной 
(горадминистрация) и предста-
вительной (гордума). Один из 
депутатов первых созывов любил 
говорить на этот счет: «На то и 
дума, чтобы мэр не дремал».

Городская администрация 
ответственна за практическое 
управление территорией, реа-
лизацию политики в различных 
сферах жизни города, обеспече-

ние выполнения законов и нор-
мативных актов. В свою очередь 
городская дума осуществляет 
контроль над деятельностью ад-
министрации, принимает норма-
тивные акты местного значения, 
утверждает бюджет и контроли-
рует его исполнение, рассматри-
вает отчеты городской админи-
страции о проделанной работе.

Существование такой систе-
мы обеспечивает баланс полно- 
мочий и ответственности, по-
зволяет предотвратить зло- 
употребления властью и принятие 
решений, ущемляющих интересы 
населения. В случае, когда это 
равновесие нарушается, а пред-
ставительный орган начинает от-
носиться к своей контролирую-
щей функции спустя рукава, это 
не только нивелирует значимость 
думы в глазах жителей Тольятти, 
но и расхолаживает чиновников 
администрации, внушая им лож-
ную уверенность, что любое их 
действие или бездействие будет 
считаться верным.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Формальная процедура
Тольяттинская дума без лишних вопросов приняла отчет главы города за 2024 год

Илья Сухих пришел в Тольяттинскую горадминистрацию 
осенью прошлого года, а официально утвердился в кресле 
градоначальника только в марте 2025-го. В итоге, пред-
ставляя свой отчет, он, по сути, держал ответ за предыду-
щую команду управленцев. Наверное, только этим об-
стоятельством и можно объяснить весьма формальный, 
надо сказать, сильно «облегченный» подход к его отчету 
как со стороны чиновников горадминистрации, так и со 
стороны депутатов. «ПН» разбирает выступление главы и 
реакцию на него.

Эффективное развитие муниципального образования возможно исклю-
чительно в условиях существования четко налаженной системы взаим-
ных сдержек и противовесов между двумя основными ветвями местной 
власти. Один из депутатов первых созывов любил говорить на этот счет: 
«На то и дума, чтобы мэр не дремал».

Андрей Игуменов, главврач ТГКБ № 1: 
«Главный ресурс больницы – это чуткие 
и самоотверженные люди»3 Деньги есть, нет прав 

Ликвидация очагов загрязнения на территории 
«Фосфора» вновь откладывается4 Нарушая скоростной режим 

Мчимся по Тольятти на японском гибриде  
с китайской пропиской Mazda EZ-67
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КримиНальНые талаНты
На прошлой неделе 48-летний то-
льяттинец проходил мимо дома 
№ 59 на улице Автостроителей и 
обратил внимание на строящееся 
здание. Гражданин заметил, что 
крыша этого дома соседствует с 
крышей уже построенного, и у 
него в голове созрел план. 

Он проник в подъезд жилого 
дома, поднялся на чердак, а затем 
перескочил на крышу стройки. Этот 
экстремальный поступок мужчина 
совершил для того, чтобы отыскать 
на пустующей стройплощадке что-
нибудь ценное. Ему повезло: рабо-
чие оставили две аккумуляторные 
дрели, штатив, «болгарку», тепло-
вую пушку, саморезы и проволоку. 
Все это экстремал переместил к 
лифту жилого дома.

Сам унести добычу он не смог, 
поэтому позвонил жене, соврав, 
что инструменты ему отдали за 
долги. Вместе они погрузили все 
в такси, которое отвезло их на 
рынок, где украденное было реа-
лизовано за 5 тыс. рублей. На эти 
деньги тольяттинец купил про-
дукты – колбасу, сыр, йогурты.

Правоохранительные органы 
сработали молниеносно: мужчи-
ну задержали, против него возбу-
дили уголовное дело за кражу, по 
которому ему грозит до пяти лет 
лишения свободы. Также подан 
иск на возмещение убытков, коих 
строители насчитали на 25 тыс. 

избыточНые массы 
Одно хорошо – герой предыду-
щей истории имеет приличную 

спортивную форму. С этим в на-
шей стране, как выяснилось, не 
очень. Население толстеет, тем 
самым нанося огромный ущерб 
экономике России. Так считает 
депутат Госдумы Ирина Фила-
това, которая объявила, что рос-
сияне с лишним весом чуть ли не 
главные виновники экономиче-
ского упадка страны. 

«На сегодняшний день в Рос-
сии более 60 % людей имеют из-
быточную массу тела. Это оказы-
вает влияние на качество жизни, 
на ее продолжительность и на 
репродуктивные способности», 
– отметила парламентарий. Она 
напомнила, что доля смертности 
пациентов с диабетом и смежны-
ми диагнозами составляет 52 %. 

В результате проблема ожире-
ния сегодня наносит большой 
удар по демографии и экономике 
России.

замысловатые одежды
А вот певица Iowa (которая из-
вестна песней «Это не шутки, 
мы встретились в маршрутке»), 
и стройная, и, вероятно, радеет 
за демографию России, для чего 
выходит на сцену в «намекаю-
щих» нарядах. В связи этим у 

РПЦ возникли вопросы к певи-
це после ее выступления на Дне 
защиты детей в Великом Новго-
роде. Костюм артистки напом-
нил служителям церкви гени-
талии, и они не понимают, как 
«это представление вписывает-

ся в концепцию защиты тради-
ционных ценностей российского 
общества, а также идею защиты 
прав детей».

Ранее сценический образ 
Iowa вызвал возмущение у глав-
реда телеканала «Спас» Корчев-
никова. Он заявил, что певица «в 
костюме мужских гениталий» не 
имела права появляться «у ты-
сячелетних русских святынь, у 
мощей чудотворных икон в нов-
городских соборах, у памятника 

тысячелетию Руси, у дома пра-
вительства области».

другие ПаПы
Да, правы служители церкви – во-
круг царит сплошная бездухов-
ность, и даже там, где все хорошо с 
демографическими показателями, 
в шкафах прячутся скелеты. На-
пример, жительница Могилевской 
области обратилась в суд с прось-
бой взыскать алименты с бывшего 
мужа. У пары четверо несовер-
шеннолетних детей, но 41-летний 
отец не помогает им материально. 
Мужчина объяснил это просто: он 
сомневается в своем отцовстве. 

Подробностями семейной дра-
мы на прошлой неделе поделился 
Комитет судебных экспертиз. Как 
говорится в публикации, послед-
ние годы бывшая жена не давала 
мужчине возможности видеться 
с детьми, а однажды, якобы в по-
рыве злости, заявила, что дети не 
от него. В связи с этим мужчина 
во встречном иске попросил суд 
исключить из акта о рождении 
детей запись об его отцовстве, но 
женщина утверждала, что просто 
сморозила глупость на эмоциях. 

Для решения спора была на-
значена генетическая эксперти-

за. По результатам исследования 
ДНК эксперты установили, что у 
всех детей разные отцы, и ни один 
из них не 41-летний истец.

дорогие удовольствия
Супружеская неверность – бич 
современного общества. Порой 
происходят совсем вопиющие 
случаи: на прошлой неделе в Сети 
завирусилась информация о том, 
что индийская невеста сбежала с 
любовником на мотоцикле пря-
мо в первую брачную ночь. Под 
предлогом неотложных дел она 
вышла из дома после свадьбы и 
не вернулась. 

Расследование показало, что 
девушка заранее спланировала 
побег с возлюбленным. Это спро-
воцировало конфликт между 
тремя семьями, и в итоге невеста 
добавила избраннику финансо-
вых проблем. Деревенский совет 
предложил любовнику возме-
стить жениху свадебные расходы 
в размере 300 тыс. рупий (270 
тыс. рублей), но его семья отка-
залась платить. «Эта сумма для 
нас неподъемна», – заявили род-
ственники мужчины, после чего 
обманутый жених обратился в 
полицию. 

Согласно ФЗ «О банках 
и банковской деятельно-
сти» проверять транзакции 
клиентов и блокировать пе-

реводы с признаками мошенничества 
– прямая обязанность финансовых 
организаций. Сами банки уточняют, 
что среди подозрительных транзак-
ций могут оказаться случаи много-
кратных платежей от одних и тех же 

людей или значительного прихода 
средств от неизвестных ранее отпра-
вителей.

Особое внимание уделено кон-
тролю крупных денежных переводов 
между физлицами. Теперь банки бу-
дут внимательнее проверять подоб-
ные операции и потребуют предъяв-
ления подтверждающих документов, 
доказывающих законность проис-
хождения больших сумм. Это могут 
быть договоры, платежные поруче-
ния и другие документы, подтверж-
дающие легальность перевода. 

Если нужных бумаг нет, регуляр-
ные крупные поступления попадут 
под подозрение службы безопасно-
сти. Переводы такого типа могут быть 
временно заморожены на срок до де-
сяти дней «для уточнения деталей». 
Специалисты изучат происхожде-
ние средств и соберут данные о про-
исхождении платежа. Хорошо еще, 
если дело решится простым звонком 
из банка и вам не потребуется лично 
приезжать в офис с зарплатной справ-
кой или иными доказательствами за-
конности вашего дохода.

Минувшей весной российские бан-
ки провели предварительную проверку 
новых процедур блокировки, и, кажет-

ся, некоторые финучреждения прояви-
ли очень большое рвение или недоста-
точно отладили алгоритм определения 
сомнительных переводов. Пользовате-
ли крупных кредитных организаций 
массово сообщали о неожиданных и, 
по их мнению, неоправданных блоки-
ровках карт и переводов. В частности, 
много жалоб поступило на банк ВТБ.

Так, Михаил М., тестировщик с де-
сятилетним стажем работы в крупной 
российской компании, взял ипотеч-
ный кредит в ВТБ, который успеш-
но погасил. Его официальный доход 

легко отслеживается. Тем не менее, 
банк сначала заморозил перевод дру-
гу, с которым мужчина собирался от-
дыхать, а вскоре полностью прекра-
тил возможность совершать любые 
банковские операции. «Мой случай 
абсолютно абсурден, – комментирует 
Михаил. – Никаких посторонних по-
ступлений на мой счет не приходило. 
Деньги вносились самостоятельно с 
другого моего банковского счета ма-
лыми частями, значительно меньше 
официального ежегодного заработка. 
Сотрудник банка подтвердил, что моя 
ситуация совершенно прозрачная и не 
требует дополнительного контроля».

Елена Р. обнаружила, что ее пла-
теж по банковской карте был откло-
нен во время оплаты покупок. При-
ехав в ближайшее отделение банка, 
женщина смогла восстановить доступ 
к мобильному приложению, однако 
сама возможность делать переводы 
оставалась ограниченной еще неде-
лю. Елена также отмечает, что сотруд-
ники банка никак не мотивировали 
блокировку, не просили никаких по-
яснений или документов. Через две 
недели ограничение снялось само со-
бой. «Подобное обращение вызывает 
сомнения в надежности банка, теперь 
не хочется размещать там сбереже-
ния», – резюмирует клиентка.

Таким образом, сегодня никто не 
застрахован от риска временной бло-
кировки счетов или операций, даже 
будучи честным клиентом банка. 
Причиной может стать и техниче-
ский сбой, и неверная оценка совер-
шаемых вами действий.

Следует отметить, что со-
гласование новой схемы 
округов прошло рекордно 
быстро: 5 мая группа де-

путатов от партии «Единая Россия» 
внесла законопроект на рассмотре-
ние в Заксобрание. Первое чтение со-
стоялось 14 мая. Менее чем через не-
делю документ был утвержден сразу 
во втором и третьем чтениях. Такая 
стремительность заставляет заду-
маться о ее причинах.

Новая разбивка разработана с 
учетом численности избирателей 
в РФ на 1 января 2025 года – всего 
учтено 111 562 942 человека. Преду-
смотрено образование 225 одноман-

датных округов. Схема предполагает 
перераспределение числа одноман-
датников между регионами, исходя 
из изменений численности населе-
ния и других факторов. Например, 
в ДНР создадут три одномандатных 
избирательных округа, в ЛНР – два, 
в Херсонской и Запорожской обла-
стях – по одному.

Некоторые российские регионы 
получат дополнительные манда-
ты, тогда как другие потеряют часть 
своих представителей. Больше депу-
татов будут представлять в Госдуме 
Москву (16), Московскую область 
(12) и Краснодарский край (9). По 
одному одномандатному округу по-
теряют Ростовская (остается шесть), 
Волгоградская и Воронежская обла-
сти, Алтайский край (три округа), а 
также Забайкалье, Ивановская, Ка-
лужская, Смоленская, Тамбовская, 
Томская области – от каждого из этих 
субъектов будет избираться лишь 
один одномандатник.

Самарскую область, как и прежде, 
представят пять депутатов, избран-
ных по следующим округам: Самар-
ский одномандатный избирательный 
округ (501 850 избирателей), Тольят-
тинский одномандатный избиратель-
ный округ (475 546), Красноглинский 
одномандатный избирательный округ 
(476 054), Жигулевский одномандат-

ный избирательный округ (454 818) 
и Промышленный одномандатный 
избирательный округ (487 951).

Изменения произойдут только 
внутри округов. Ранее сельские посе-
ления Ставропольского района кол-
лективно относились к Тольяттин-
скому избирательному округу. Теперь 
крупные села вроде Луначарского, 
Верхних Белозерок, Ягодного и Хря-
щевки войдут в Жигулевский избира-
тельный округ, включающий, помимо 
Жигулевска, Сызрани, Октябрьска, 
Чапаевского, также Комсомольский 
район Тольятти. Ну а в тольяттин-
ский одномандатный избирательный 
округ № 160 войдут следующие насе-
ленные пункты: городской округ То-
льятти (Автозаводский и Централь-
ный районы) и сельские поселения 
Ставропольского района (Верхнее 
Санчелеево, Выселки, Кирилловка, 
Мусорка, Нижнее Санчелеево, Но-
вая Бинарадка, Пискалы, Подстепки, 
Приморский, Ташелка, Тимофеевка, 
Узюково).

Изменение схемы одномандатных 
округов повлияет на политическую 
структуру страны, так как определит, 
какие регионы будут представлены в 
законодательном органе власти боль-
шим числом депутатов. Это значимо 
и для политических партий, которым 
предстоит адаптироваться к новым 
условиям проведения предвыборных 
кампаний.

Подготовка началась
В 2026 году депутатов будут избирать в Госудуму по новой схеме
На прошлой неделе депутаты 
нижней палаты российского 
парламента утвердили законо-
проект, перераспределяющий 
избирателей по округам с уче-
том демографических и поли-
тических изменений в стране, 
произошедших за минувшие 
десять лет. В последний раз по-
добные корректировки прово-
дили осенью 2015 года. «ПН» 
выяснил, как новый закон по-
влияет на выборы в Тольятти. 

Изменения произойдут только внутри округов. Ранее 
сельские поселения Ставропольского района коллек-
тивно относились к Тольяттинскому избирательному 
округу. Теперь крупные села вроде Луначарского, 
Верхних Белозерок, Ягодного и Хрящевки войдут  
в Жигулевский избирательный округ.

Минувшей весной российские банки провели пред-
варительную проверку новых процедур блокировки, 
и, кажется, некоторые финучреждения проявили 
очень большое рвение или недостаточно отладили 
алгоритм определения сомнительных переводов.

Некоторые российские регионы получат дополнительные мандаты, тогда как 
другие потеряют часть своих представителей. Больше депутатов будут представлять 
в Госдуме Москву (16) и Московскую область (12). Лишатся депутатской клетки За-
байкалье, Ивановская, Калужская, Смоленская, Тамбовская, Томская области –  
от каждого из этих субъектов будет избираться лишь один одномандатник.

Минувшей весной российские банки провели предварительную проверку новых 
процедур блокировки. Пользователи крупных кредитных организаций массово со-
общали о неожиданных и, по их мнению, неоправданных блокировках карт и перево-
дов. В частности, много жалоб поступило на банк ВТБ.
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Более 70 онлайн-сервисов на сайте ФНС 
России www.nalog.gov.ru позволяют решить 
большинство вопросов по налогам онлайн. 
Так, с помощью линейки личных кабинетов 
можно заполнить и отправить декларацию, 
оплатить налог, задать вопрос и получить 
консультацию. Здесь же можно отследить 
статус камеральной проверки, список свое-
го имущества и отправить заявление, если 
есть льгота.
Возможности портала также позволяют за-
регистрировать свой бизнес, поставить на 
учет кассу и многое другое, что необходимо 
предпринимателям.
Самые популярные налоговые услуги также 
доступны налогоплательщикам в много-
функциональных центрах «Мои документы». 
При желании можно обратиться и в инспек-
цию лично, в том числе предварительно за-
писавшись на прием в удобное время с по-
мощью сервиса «Онлайн-запись на прием в 
инспекцию».

ГРАФИК РАБОТы  
ТеРРИТОРИАЛьНыХ НАЛОГОВыХ ОРГАНОВ:

понедельник – четверг с 9.00 до 18.00,
пятница с 9.00 до 16.45,
суббота, воскресенье – выходные.

В периоды информационных кампаний 
для удобства граждан режим работы ин-
спекций продлевается по вторникам и 
четвергам до 20.00.

ВзАИМОДейСТВИе  
С НАЛОГОВыМИ ОРГАНАМИ

Тольяттинец проник в подъезд жилого дома, поднялся на чердак, а затем перескочил на крышу соседнего строя-
щегося дома. Этот экстремальный поступок мужчина совершил для того, чтобы отыскать на пустующей стройпло-
щадке что-нибудь ценное.

Кто не спрятался
Вступили в силу новые правила проведения финансовых операций
Если вы отправили деньги 
знакомому и вдруг получили 
сообщение: «Ваш перевод за-
блокирован», – не удивляйтесь. 
Скорее всего, это не жулики,  
а ваш банк приостановил 
перечисление денег по запросу 
Росфинмониторинга, так как си-
стема, действующая по опреде-
ленному алгоритму, заподозрила, 
что финансовая операция может 
быть связана с мошенничеством, 
отмыванием доходов или фин-
ансированием экстремистских 
деяний. «ПН» разбирает измене-
ния в законодательстве. 

Большие проблемы маленьких людей
Обзор второстепенных событий в Тольятти, России и мире со 2 по 8 июня
Тольяттинец прыгал по крышам ради незаконного обога-
щения. Депутат Госдумы обвинила в экономических про-
блемах страны толстых людей. Служители РПЦ оскор-
бились сценическим костюмом выступившей в Великом 
Новгороде певицы Lowa. Житель Могилевской области 
оказался чужим всем своим четырем детям. Индиец, 
уведший невесту прямо с брачного ложа, теперь должен 
большую сумму ее родственникам.   

Бывшая жена не давала мужчине возможно-
сти видеться с четырьмя детьми, а однажды 
во время ссоры заявила, что дети не от него. 
Гражданин обратился в суд, который назначил 
генетическую экспертизу. Выяснилось, что  
у всех детей разные отцы, и ни один из них  
не 41-летний истец.

Межрайонная инспекция ФНС России № 2 
по Самарской области информирует
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– Андрей Васильевич, чем 
сегодня живет больница?

– Быть может, кто-то удивит-
ся, но мы продолжаем бороться 
с последствиями эпидемии ко-
ронавируса. Она аукнулась не 
только осложнениями на сосу-
ды и легкие. За три года ковида 
многие медики привыкли к четко 
закрепленным алгоритмам лече-
ния пациентов. И теперь не все 
готовы возвращаться к прежним 
методам работы, где главенствует 
индивидуальная составляющая. 
Так что коронавирус напугал ме-
диков дважды: когда пришел и 
когда ушел. 

Не поймите меня неправиль-
но, но стоит признать, что эта 
болезнь сыграла и определенную 
положительную роль. Благода-
ря ей большое число людей про-
шли медицинские обследования 
и компьютерную томографию, 
что позволило выявить не только 
коронавирусную инфекцию, но и 
многие другие патологии.

А самое главное изменение в 
больнице – это хорошая атмосфе-
ра в коллективе. Мы, как во вре-
мена Виталия Александровича 
Гройсмана, вновь почувствовали 
себя единым целым. Коллеги при-
ветствуют друг друга улыбками. 
Люди нацелены на работу, а не на 
пустые споры и разбирательства. 
Работают на результат. Именно 
поэтому к нам возвращаются спе-
циалисты, ушедшие ранее, а так-
же приходит молодежь.

– Я обратил внимание на 
плакат, который висит на входе 
в лечебный корпус: главный врач 
больницы предлагает пациен-
там и их родственникам сооб-
щать все жалобы и предложения 
напрямую ему. Ниже указан ваш 
телефон. Это тоже новшество? 
И часто ли вам приходится ра-
ботать громоотводом?

– На сегодняшний день воз-
можность прямого контакта с 
руководством больницы – одно 
из обязательных требований к 
государственным медицинским 
учреждениям. Звонки от пациен-
тов поступают практически еже-
дневно, как с жалобами, так и со 
словами благодарности.

Я как врач с 36-летним стажем 
могу сказать, что сегодня пациент 
стал более требовательным и бес-
покойным. Порой люди знают 
свои права, но не знают, что с 
этим делать.

Сегодня беседовал с заведую-
щей неврологического отделения. 

Там, как правило, лечатся люди 
пожилые, капризные, с часто ме-
няющимся настроением. А она 
мне говорит: «У нас пациенты са-
мые лучшие». Мудрая женщина, 
понимает, что не может изменить 
ситуацию, значит, меняет свое от-
ношение к ней. 

Видя такой подход, очень чет-
ко понимаю, что главный ресурс 
нашей больницы – это не только 
новое оборудование, не только 
отремонтированные корпуса, но 
и в первую очередь прекрасные, 
чуткие, самоотверженные люди – 
от санитарки до врача. Вот наше 
настоящее золото. 

– Сегодня кадровый вопрос 
– головная боль каждого глав-
врача. Даже целевое обучение 
студентов не всегда помогает. 
Молодые специалисты норовят 
уехать из провинции в столицу. 
Как решаете проблему дефици-
та врачей?

– Сегодня студенты-медики 
проходят практику в медучреж-
дениях уже с первого курса и 
делают это ежегодно. Если по-

началу они выбирают место по 
принципу «ближе к дому», то с 
годами подход становится более 
осознанным. Молодые люди идут 
туда, где видят интерес к себе, 
получают возможность разви-
ваться и расти профессионально. 
Моя задача как главного врача – 
заинтересовать студентов, пока-
зать, что именно наш коллектив 
даст им не просто формальную 
отметку о прохождении практи-
ки, а полезный опыт, который 
определит будущую специализа-
цию и откроет перспективы про-
фессионального роста. Я заинте-
ресован в притоке свежих сил, 
поэтому лично встречаю прибы-
вающих студентов, провожу экс-
курсию по больнице, знакомлю с 
врачами, структурой отделений, 
инфраструктурой и традициями 
клиники. 

Сейчас у нас проходят прак-
тику два будущих терапевта, 
которые после успешной аккре-
дитации будут работать здесь. 
Кроме них штат пополнится эн-
доскопистом и двумя урологами. 
То есть до конца года коллектив 
увеличится на пять человек – но-

вые сотрудники станут частью 
команды. В следующем году пла-
нируем принять еще одну группу 
стажеров. 

Мы тесно сотрудничаем с дву-
мя самарскими вузами – медфа-
культетом СамГУ и медицинским 
институтом «Реавиз».

– А вы сейчас ощущаете себя 
больше администратором от 

медицины, завхозом или вра-
чом?

– Все-таки в большей мере 
остаюсь врачом. Продолжаю 
работать узким специалистом 
– проктологом, оперирую, кон-
сультирую, коллеги обращаются 
за советом. Для меня каждая опе-
рация – определенная проверка 
себя. Если почувствую, что сегод-
ня не справился, все. Как в книге 
про Маугли: промахнулся Акелла 
– отправляйся в Долину смерти. 
Поэтому постоянно держу себя в 
тонусе. 

Хотя и прорванной канали-
зационной трубой меня не ис-
пугать. Я парень простой, ро-
дом из деревни. К любым делам 
привычный. Признаюсь, что в 
последнее время стал получать 
удовольствие от своей работы в 
должности главврача. Вернее, от 
результатов этой работы. 

После назначения я пришел в 
наше эндоскопическое отделение 
и ужаснулся: техника устаревшая, 
многое сломано, специалистов – 
полтора землекопа. Сегодня си-
туация совсем другая: появилось 
новое оборудование, позволяю-

щее как проводить диагностику, 
так и делать сложные эндоскопи-
ческие операции. А старые при-
боры мы отремонтировали и гра-
мотно разместили – теперь они 
установлены в отделении реани-
мации и операционном блоке. 

Один врач-эндоскопист вер-
нулся к нам на работу. Еще один 
специалист этого профиля за-
канчивает Саранский медунивер-
ситет и в этом году получит ак-
кредитацию эндоскописта. У нас 
будет два основных врача плюс 
совместители.

Новое оборудование и ква-
лифицированные специалисты 
открывают перед нами дополни-
тельные перспективы. Лечение 
для пациента становится эффек-
тивнее и менее травматичным, 
что, безусловно, способствует 
сокращению сроков восстановле-
ния пациентов.

– А правда, что в гройс-
мановскую больницу едут ле-
читься люди с урологическими 
заболеваниями не только из 

Самары, но и из соседних обла-
стей и даже из Казахстана?

– Так и есть. У нас нередко 
обследуются и проходят лечение 
пациенты из Ульяновска, Саран-
ска, много приезжих из Дими-
тровграда. Да и гости из Казах-
стана не редкость.

На сегодняшний день 
ТГКБ № 1 – крупнейший в Са-
марском регионе медицинский 
центр урологического профиля, 
оснащенный не только 140 койко-
местами в стационаре, но и от-
работанными методиками диа-

гностики и лечения. В том числе 
и собственными. Ни одна другая 
больница региона, включая са-
марские клиники, пока такими 
возможностями не располагает.

– О чем сегодня мечтает 
доктор Игуменов?

– В следующем году мне ис-
полняется 60 лет. Пора оглянуть-
ся вокруг, посмотреть и оценить 
сделанное. Вроде бы все делал 
правильно: лечил, учил, воспи-
тывал. Дети пошли по моей про-
фессиональной стезе. Иногда 
возникают мысли: может, пора 
притормозить, уйти в тень, пойти 
к любимым пчелам или валенки 
подшивать? А потом думаю, нет. 
Мне еще новое оборудование в 
урологию нужно поставить. 

– Ваши дети тоже стали 
врачами? 

– У нас медицинская семья. 
Жена и сноха – гинекологи, стар-
ший сын – стоматолог-ортопед, 
младший хирург.

– То есть ваши семейные 
обеды превращаются в меди-
цинские консилиумы? 

– Мой сын работает в Баны-
кинской больнице хирургом. Два 
поколения врачей и очень силь-
ная разница в подходах к своему 
делу. Сегодня во главу угла по-
ставлена доказательная медици-
на, где все четко, рационально и 
обоснованно. Нас же учили, что 
медицина – это искусство враче-
вания. И относиться к делу надо 
соответственно. Мы нередко спо-
рим с ним по этому поводу.

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

Андрей Игуменов, главврач ТГКБ № 1:
«Главный ресурс больницы – это чуткие и самоотверженные люди»
Городская клиническая больница № 1, известная в народе 
как гройсмановская, долгие годы является одним из самых 
узнаваемых брендов Тольятти. Сюда со всех уголков гу-
бернии едут пациенты, страдающие заболеваниями почек, 
эндокринологическими и урологическими патологиями. 
Несколько лет назад старейшему медучреждению города 
пришлось столкнуться с пандемией и пережить период 
внутренней нестабильности, едва не приведшей к утрате 
годами формировавшегося коллектива. Сегодня все это 
осталось позади. В преддверии Дня медика автор «ПН» 
встретился с главврачом ТГКБ № 1, кандидатом медицин-
ских наук Андреем Игуменовым, чтобы поговорить о важ-
ных изменениях, произошедших в больнице, об обратной 
связи с пациентами и о работе с молодыми врачами.

Андрей Игуменов: «ТГКБ № 1 имени В. А. Гройсмана – крупнейший в Самарском регионе медицинский центр 
урологического профиля, оснащенный не только 140 койко-местами в стационаре, но и отработанными методи-
ками диагностики и лечения. В том числе и собственными. Ни одна другая больница региона, включая самарские 
клиники, пока такими возможностями не располагает».

На сегодняшний день возможность прямого 
контакта с руководством больницы – одно из 
обязательных требований к государственным 
медицинским учреждениям. звонки от пациен-
тов поступают практически ежедневно, как  
с жалобами, так и со словами благодарности.

Я заинтересован в притоке свежих сил, поэтому 
лично встречаю прибывающих студентов, про-
вожу экскурсию по больнице, знакомлю с вра-
чами, структурой отделений, инфраструктурой  
и традициями клиники. 

если вы планируете открыть свой бизнес  
и хотите сэкономить время, ресурсы, прихо-
дите в один из офисов МФЦ в Тольятти.

Для желающих открыть и развивать свой 
бизнес есть возможность подать заявки:
• на открытие расчетного счета в банке;
• изготовление штампов и печатей органи-
зации;
• получение квалифицированной электрон-
ной подписи
• и другие услуги.
Вам помогут подготовить пакет учредитель-
ных документов для регистрации юридиче-
ского лица и внесения изменений в устав 
юридического лица, принять пакет доку-
ментов для государственной регистрации 
юридических лиц, физических лиц в каче-
стве индивидуальных предпринимателей и 
крестьянских (фермерских) хозяйств.

По открытию расчетного счета МФЦ То-
льятти предлагает представителям бизнес-
сообщества города услуги таких крупных 
банков России, как Сбербанк, Т-Банк, 
Промсвязьбанк.
Подробности по перечню оказания услуг для 
бизнеса и график работы Центра оказания 
услуг для бизнеса можно уточнить на пор-
тале «Мои документы» Самарской области 
mfc63.samregion.ru или по телефону единого 
контактного центра МФЦ – 51-21-21.

МФЦ Тольятти –  
помощник  

предпринимателей

Лицензия ЛО-63-01-002759 выдана Министерством здравоохранения Сам обл., 21.08.2014 г. Реклама.
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Было заявлено о 
предстоящей опти-
мизации числен-
ности сотрудников 

различных подразделений 
правительства региона на 
15–30 %, чтобы повысить 
эффективность работы чи-
новников и увеличить уро-
вень зарплаты оставшихся 
работников. Такие же меры 
были предписаны и главам 
муниципальных образова-
ний региона.

Частично решение об-
ластной власти было вы-
звано указом президента 
Владимира Путина № 922 
от 29 октября 2024 года 
«О дополнительных ме-
рах по совершенствова-
нию оплаты труда феде-
ральных государственных 
гражданских служащих…», 
который предусматрива-
ет сокращение штатной 
численности территори-
альных подразделений 
государственных органов 
на 10 %. Документ требует 
привести структуру орга-
нов власти и бюджетных 
учреждений в соответствие 
к 1 июля 2025 года, запре-
щая дальнейшее увеличе-
ние числа сотрудников.

Полученные от сокра-
щения кадров средства 
направят на повышение 
оплаты труда оставшегося 
персонала. Целью инициа-
тивы является повышение 

профессионализма и мо-
тивации госслужащих для 
эффективного выполне-
ния задач.

Тем не менее админи-
страция Тольятти до сих 
пор не рассматривает во-
прос совершенствования 
организационной струк-
туры и штата сотрудников 
как приоритетную задачу. 
Необходимость же измене-
ний назрела давно. Нужно 
провести ревизию функ-
ций различных отделов, 
устранить дублирование 
обязанностей различными 
подразделениями, усилить 
некоторые службы, напри-

мер занимающиеся вопро-
сами благоустройства го-
родской среды.

Новый глава города 
Илья Сухих в апреле те-
кущего года, адаптируя 
структуру администрации 
под себя, увеличил коли-
чество своих заместите-
лей с девяти до десяти. 
При этом, впрочем, была 
упразднена должность за-
местителя главы по фи-
нансам, экономике и раз-
витию, но появились две 
новые позиции: замести-

тель главы – руководи-
тель департамента обще-
ственной безопасности и 
противодействия корруп-
ции, а также заместитель 
по городскому хозяйству. 
После перераспределе-
ния полномочий между 
главой и заместителями 

Сухих сохранил в сфере 
своего непосредственного 
контроля всего четыре от-
дела из ранее подчиняв-
шихся ему восьми: депар-
тамент информационных 
технологий, управление 
мобилизационным обеспе-
чением, юридический де-
партамент и контрольно-
ревизионный отдел.

Стоит отметить, что об-
щая численность сотруд-
ников городской админи-
страции за прошедший год 
не уменьшилась, а, напро-

тив, увеличилась почти 
на 10 %. Если в 2024 году 
в городе работало 976 чи-
новников разных уровней, 
то в 2025 году уже – 1063 
человека.

Количество старших ру-
ководителей города, вклю-
чая заместителей мэра и на-
чальников департаментов, 
увеличилось на 12 человек. 
Руководителей отделов и 
управлений стало больше 
на два десятка. Это не счи-
тая различных подведом-
ственных учреждений. Так, 
например, в муниципаль-
ном казенном учреждении 
городского округа Тольят-
ти «Центр хозяйственно-
транспортного обеспече-
ния» (МКУ г.о. Тольятти 
«ЦХТО») в прошлом году 
работало 260 человек, а в 
2025 году уже 348.

Соответственно, воз-
росли и расходы бюджета 
города на содержание ап-
парата власти: если в 2021 
году затраты составляли 
около 645 млн рублей, то 
в 2023 году бюджет зало-
жил уже 825 млн рублей, 
а в 2025 году расходы до-
стигнут отметки свыше 
1,1 млрд рублей. 

Масштабный комплекс ра-
бот включал в себя такие 
технически сложные опе-
рации, как замена вну-

тренних устройств колонны синтеза и 
реакционных труб в печи риформинга. 
Для повышения надежности и стаби-
лизации технологического процесса 
впервые была проведена замена подо-
гревателя азотоводородной смеси.

Одним из ключевых этапов ремонт-
ной кампании стала промывка всего 
теплообменного оборудования на агре-
гате, задействованного при производ-
стве аммиака, а также монтаж новых 
емкостей частично обессоленной воды 
и сбора парового конденсата. Внутри 
оборудования была выполнена анти-
коррозийная защита и теплоизоляция.

Не менее важной задачей являлась 
установка на отделении метанирова-
ния подогревателя питательной воды 
высокого давления, который отвечает 

за увеличение энергоэффективности. 
В колонне синтеза были заменены 
катализатор и щелевая насадка, что в 
совокупности обеспечит рост произ-
водства аммиака. Работы были связа-

ны с применением крупногабаритной 
техники, в том числе грузоподъемно-
стью 250 тонн.

Капремонт осуществлялся в соот-
ветствии с нормами и требованиями 
к эксплуатации, что подтвердило про-
ведение экспертизы промышленной 
безопасности технических устройств. 
После окончания кампании цех по про-

изводству аммиака приступил к пуско-
вым технологическим операциям.

 
Андрей Кургин, главный инже-

нер АО «ТОАЗ»:
– Регулярное проведение ка-

питальных ремонтов агрегатов по-
зволяет «Тольяттиазоту» не только 
своевременно обновлять производ-

ственные мощности, но и соответ-
ствовать требованиям современных 
экологических стандартов.

На промплощадке предприятия за 
короткий срок был проведен колос-
сальный объем работ, что говорит о 
готовности предприятия отгружать 
продукт потребителям с соблюдени-
ем сроков, без ущерба для качества.

Начнем с хоро-
шего: финанси-
рование «боль-
шой уборки» 

на «Фосфоре» будет осу-
ществляться не за счет го-
родской казны, поскольку 
земельные участки, на ко-
торых размещены опас-
ные вещества по адресу 
улица Новозаводская, 2а, 
находятся в федеральной 
собственности. У тольят-
тинской администрации 
просто нет полномочий 
выделять средства из бюд-
жета городского округа на 
подобные мероприятия. По 
закону ликвидация нако-
пленного окружающей сре-
де вреда в отношении таких 
территорий возлагается на 
региональные власти.

Сейчас два объекта быв-
шего ОАО «Фосфор» уже 
внесены в Государственный 
реестр объектов накоплен-
ного вреда окружающей 
среде (ГРОНВОС), цель ко-
торого – организация даль-
нейших работ по устране-
нию экологического ущерба. 
Это бывший цех № 1 («Про-
изводство желтого фосфора. 
Печное отделение, первая 
очередь») и бывшее печное 
отделение цеха № 51.

Главная проблема, тор-
мозящая все процессы по 
зачистке «Фосфора», даже 

не нехватка денег, а вклю-
чение в Госреестр осталь-
ных девяти загрязненных 
земельных участков, по-
скольку на них расположе-
ны здания, находящиеся в 
частной собственности фи-
зических и юридических 
лиц. Возможный выход из 
сложившейся ситуации 
– передача этих объектов 
недвижимости в федераль-
ную собственность через 
Росимущество. Таким об-
разом, объекты капиталь-
ного строительства, рас-
положенные в границах 
девяти проблемных терри-
торий разрушившегося за-
вода, смогут быть включе-

ны в ГРОНВОС. Тольятти 
несколько раз обращался 
в территориальное управ-
ление Росимущества в Са-
марской области с прось-
бой организовать работу 
по приему указанных объ-
ектов в собственность Рос-
сийской Федерации.

Специалисты же Рос-
имущества считают, что 

смена владельцев возмож-
на исключительно при со-
гласии текущих собствен-

ников. Пока согласие на 
безвозмездную передачу 
объектов в государствен-
ную собственность дал 
только один владелец – 
гражданин Морозов П. А., 
который 15 августа 2024 
года подал предложение 
о безвозмездной переда-
че принадлежащих ему 
14 объектов капитально-

го строительства. Однако 
даже в этом случае госорга-
ны решение по заявлению 
до сих пор не озвучили, 
что, конечно, вызывает не-
доумение.

В течение пяти послед-
них лет тольяттинские 
власти перманентно ведут 
переговоры с владельцами 
остальных зданий по по-
воду передачи права соб-
ственности третьим лицам. 
Некоторые собственники 
согласны, но выдвигают 
свои условия. Одни хотят 
оставить за собой право 
пользования земельным 
участком, другие просят 
погасить налоговую задол-
женность прежнего хозяи-
на имущества (1,75 млн ру-
блей). Третьи настаивали 
на выкупе городом помеще-
ний по рыночным ценам.

К началу 2025 года сме-
нились владельцы несколь-

ких объектов недвижимо-
сти. Новым собственникам 
муниципалитет отправил 
письма с приглашением 
вступить в диалог. Но эти 
инициативы владельцев не 
заинтересовали. 

В связи с тем, что девять 
вышеупомянутых земель-
ных участков принадлежат 
государству, сейчас у му-
ниципалитета отсутствуют 
правовые основания обра-
щаться в суд относитель-

но частных собственников 
объектов недвижимости 
на территории «Фосфо-
ра», отказавшихся пере-
дать здания добровольно. 
1 апреля горадминистра-
ция обратилась в Самар-
скую межрайонную приро-
доохранную прокуратуру 
с просьбой рассмотреть 
возможность подачи су-
дебных исков против вла-
дельцев объектов недви-
жимости, находящихся на 
территории бывшего ОАО 
«Фосфор».

Напомним, что в 2009 
году специализированный 
институт «ЛенНИИгипро-
хим» провел обследование 
этой территории, оценил 
объем накопленных отхо-
дов и определил стоимость 
мероприятий по очистке 
площадки. Согласно про-
веденным исследованиям, 
на бывшей промплощадке 
выявлено более 2 тыс. тонн 
фосфорсодержащих шла-
мов, примерно 100 тонн 
зараженного желтого фос-
фора, более 100 тонн раз-
личных вредных примесей 
(фенола, крезола, масел), 
порядка тысячи кубоме-
тров почвы, загрязненной 
органическими вещества-
ми и строительным мусо-
ром, кроме того, более 600 
тонн материалов, содержа-
щих остатки фосфорной 
кислоты, малеинового ан-
гидрида, берола и серы.

Деньги есть, нет прав
Ликвидация очагов загрязнения на территории «Фосфора» вновь откладывается
На прошлой неделе в Тольяттинской гордуме 
прошло заседание комиссии по городскому хо-
зяйству. Помимо прочего, там было заявлено, 
что, согласно графику, проектирование меро-
приятий по очистке земельных участков на 
территории бывшего предприятия «Куйбышев-
фосфор» запланировано на 2026–2027 годы.  
К самой же рекультивации приступят не ранее 
2028-го, и этот процесс растянется минимум 
на два года.

С 1963 года в Тольятти функционировало крупное про-
мышленное объединение «КуйбышевФосфор», которое 
занималось производством фосфора и связанных с ним 
продуктов. Это предприятие являлось одним из крупней-
ших в Советском Союзе, его продукция экспортировалась 
в 20 зарубежных государств.
После распада СССР завод прошел через процесс при-
ватизации и сменил нескольких владельцев. Со време-
нем его признали нерентабельным, вследствие чего в  
1998 году руководством производства было принято ре-
шение ввести процедуру внешнего управления. Уже в 
2003-м производство полностью остановилось, а в ноябре 
2007 года арбитражный суд Самарской области постано-
вил ликвидировать банкротное предприятие «Фосфор».

На бывшей промплощадке выявлено 
более 2 тыс. тонн фосфорсодержащих 
шламов, примерно 100 тонн заражен-
ного желтого фосфора, более 100 тонн 
различных вредных примесей, порядка 
тысячи кубометров почвы, загрязнен-
ной органическими веществами.

Финансирование «большой уборки» на «Фосфоре» будет осуществляться не за счет город-
ской казны, поскольку земельные участки, на которых размещены опасные вещества по адресу 
улица Новозаводская, 2а, находятся в федеральной собственности. 

Капремонт осуществлялся в соответствии с нормами и требованиями к эксплуатации, что подтвердило проведение экспер-
тизы промышленной безопасности технических устройств. После окончания кампании цех по производству аммиака приступил 
к пусковым технологическим операциям.

Общая численность сотрудников городской администрации 
за прошедший год не уменьшилась, а, напротив, увеличилась 
почти на 10 %. Если в 2024 году в городе работало 976 чиновни-
ков разных уровней, то в 2025 году уже 1063 человека.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в «Мори 
Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!

Масштабные работы
ТОАЗ завершил плановый капитальный ремонт агрегата по производству аммиака № 7

Капитальный ремонт длился полтора месяца. За это время было 
проведено обследование и техперевооружение базовых элемен-
тов агрегата, установлено новое технологическое оборудование.

Андрей Кургин: «На промплощадке предприятия  
за короткий срок был проведен колоссальный объем 
работ, что говорит о готовности предприятия отгру-
жать продукт потребителям с соблюдением сроков, 
без ущерба для качества».

В апреле 2025 года на First russian data 
Forum министр цифрового развития 
Максут Шадаев заявил, что искусствен-
ный интеллект уже сегодня способен 
заменить половину чиновников и даже 
больше.

Не хотят оптимизироваться
Численность сотрудников горадминистрации увеличилась на 10 %

Региональные и федеральные власти сокраща-
ют чиновников, а в Тольяттинской администра-
ции штатное расписание из года в год только 
увеличивается. Между тем в ноябре 2024 года 
губернатор Самарской области Вячеслав Федо-
рищев вслед за федеральным центром объявил 
о начале административной реформы, призван-
ной изменить подход к организации и оценке 
качества работы органов власти.

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в «Мори 
Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!
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цифровая траНсформация 
туризма
Министр проинформировала о мерах 
по цифровой трансформации сферы 
туризма: «Обновлен официальный 
туристический портал SAMARA 
TRAVEL, продолжается работа над 
его содержательным наполнением. 
Вскоре на портале будут представ-
лены специальные разделы, посвя-
щенные различным видам туризма 
– автомобильному, промышленному, 
аграрному и другим. Уже начата раз-
работка удобного мобильного при-
ложения, которое предоставит каж-
дому путешественнику возможность 
самостоятельно формировать ин-
дивидуальные маршруты, брониро-
вать жилье и приобретать сувениры. 
Приложение планируется запустить 
1 сентября текущего года».

После обсуждения отчета Вячеслав 
Федорищев сформулировал несколь-
ко поручений главе регионального 
министерства туризма. Губернатор 
убежден, что необходимо активизи-
ровать усилия в сфере транспортного 
обеспечения территории. В частности, 
стоит открыть дополнительные авиа-
ционные направления – как внутрен-
ние, так и международные рейсы с 
дружескими государствами, повысить 
удобство подъезда до аэропорта, обно-
вить инфраструктуру железнодорож-
ных станций и увеличить количество 
туристических поездов по волжским 
маршрутам. Требуется также создание 
единой программы развития туризма с 
учетом необходимой инфраструктуры.

«Мы должны ставить себе жест-
кие задачи по привлечению новых 
отельеров или развитию тех сетей, 
которые сейчас присутствуют. Боль-

шая целенаправленная работа – и по 
новому облику речпорта, и по водным 
перевозкам в целом», — подчеркнул 
Вячеслав Федорищев, обращаясь к 
министру.

совершеНствоваНие 
иНформациоННых систем
Первый вопрос повестки оперативного совеща-
ния касался развития цифрового подхода в ме-
дицине. По-прежнему важной темой для насе-
ления является возможность записи на прием к 
врачам. Министр здравоохранения Самарской 
области Андрей Орлов представил доклад о 
положении дел в отрасли. По его словам, циф-
ровое развитие отрасли в губернии направлено 
главным образом на удовлетворение потребно-
стей населения в качественной медпомощи. Для 
этого созданы федеральные и местные онлайн-
сервисы: единый государственный портал гос-
услуг и региональный ресурс «Служба здоро-
вья», соединенные с единой информационной 
аналитической системой медицины (ЕМИАС). 
В электронном виде ведутся карты пациен-
тов, оформляются результаты лабораторной 
диагностики, возможно получить электрон-
ные рецепты, есть платформа обратной связи 
от пользователей, специализированные услуги 
«Рождение ребенка» и «Потеря родственника».

Каждый месяц около полумиллиона разных 
пациентов используют удаленную запись к вра-
чам и вызов специалиста домой. Через феде-
ральный портал госуслуг записаться доступно 
в 79 поликлиниках общего профиля по 22 ме-
дицинским направлениям. Сейчас готовится 
расширение доступности записей еще на пять 
направлений – уже проводится необходимая 
подготовительная работа. Вопрос обеспечения 
электронной записи находится под постоян-
ным контролем регионального министерства 
здравоохранения с проверкой медицинских 
учреждений каждую неделю.

Испытания роботизированной системы ре-
гистрации на прием к доктору продолжаются 
до 1 июля 2025 года, параллельно проходит про-
верка робота, вызывающего врачей на дом. По 
предварительным данным, новая система по-
зволяет сократить ожидание ответа до 1 мину-
ты 20 секунд. Сейчас среднее время составляет 

2,5 минуты, уточнил Андрей Орлов. В дальней-
шем планируют протестировать функцию авто-
матического оповещения пациентов накануне 
приема, чтобы освобождать места в расписании 
в случае отмены визита.

По мнению главы ведомства, для повышения 
уровня доступности цифровых услуг учрежде-
ния нужно дополнительно оснастить компью-
терами, сетевым оборудованием и системами 
хранения данных, обеспечить техподдержку 
и обновление элементов критически важной 
инфраструктуры. А кроме того, требуется под-
ключить к единой информационной системе 
120 лабораторий и 30 рентген-аппаратов, что 
позволит ускорить обработку результатов ис-
следований и постановку диагнозов.

иНтеграция и НастройКа 
оборудоваНия
Вячеслав Федорищев дал указание руководите-
лю ведомства проработать вопрос дальнейшего 
внедрения онлайн-регистрации на лаборатор-
ную диагностику, организации электронного 

графика вакцинации, а также распространить 
технологии искусственного интеллекта в сфере 
здравоохранения.

«Уже интегрированы 55 маммографов и  
53 компьютерных томографа во всех первич-
ных медицинских учреждениях. Таким обра-
зом, мы применили ИИ-технологии сразу в 
трех направлениях: исследование молочной 
железы, где это особенно важно и востребовано 
среди большого числа пациентов, диагностика 
заболеваний головного мозга и внутренних ор-
ганов грудной полости», – проинформировал 
глава минздрава Андрей Орлов, добавив, что 
сейчас идет завершающая стадия технической 
настройки оборудования.

Губернатор Самарской области дал пору-
чение заместителю председателя правитель-
ства – министру финансов Ольге Собещанской 
включить в бюджет расходы на поддержание и 
совершенствование информационных систем, 
подчеркнув их ключевое значение для реально-
го улучшения медицинских услуг населению. 

Дополнительно министру здравоохранения 
дано указание разработать открытую дорож-
ную карту, благодаря которой граждане смогут 
наглядно видеть планируемые преобразования 
в здравоохранении.

для гостей самарсКой области
Следующий пункт обсуждения касался разви-
тия туристической отрасли. По этому поводу 
выступила министр туризма Самарской обла-
сти Екатерина Матвеева, представив соответ-
ствующий отчет.

Она подчеркнула, что, согласно статистике 
Росстата, за январь-апрель текущего года число 
туристических визитов в Самарскую область до-

стигло около 388 тыс., увеличившись на 13,8 % 
относительно показателей прошлого года. Про-
должается выполнение мер федерального про-
екта «Туризм и гостеприимство»: федеральный 
бюджет выделит средства Самаре и Сызрани 
на благоустройство зон отдыха и развитие ин-
фраструктуры туристской привлекательности. 
Новокуйбышевск активно создает собственный 
уникальный брендовый туристский продукт. 
Тольятти финансово поддержат в организации 
автомобильного ретрофестиваля «Жигули». 
Одновременно готовится концепция и разра-
батывается документация для масштабного га-
строномического мероприятия, которое будет 
продвигать блюда традиционной поволжской 
кухни.

В регионе принята программа развития ав-
томобильного туризма, рассчитанная до 2029 

года. Она включает два существующих турист-
ских маршрута: «Жигулевские выходные» и 
«Длинные выходные в Самарской области», а 
также предусматривает запуск еще трех марш-
рутов в течение текущего года.

способствовать развитию кадрово-
го потенциала отрасли, организации 
региональных центров подготовки 
специалистов и решению отраслевых 
проблем, включая Самарскую об-
ласть и другие регионы страны.

«Для развития отрасли БАС и 
своевременной подготовки кадров 
важен всесторонний диалог, который 
нам удалось организовать здесь, на 
Кадровом форуме беспилотных авиа-
ционных систем – 2025 в Тольятти, 
– отметил директор центра компе-
тенций по БАС АНО «Университет 
2035» Алексей Степанов. – Здесь со-
брались все те, кто влияет на рынок 

БАС. Поэтому в ходе форума мы рас-
считываем сформировать механизмы, 
которые ускорят подготовку кадров 
и существенно повысят ее качество. 
Это необходимо в том числе с уче-
том новых технологических вызовов 
– киберустойчивость беспилотников 
для безопасных полетов, внедрение 
ИИ и других».

Антон Емельяненко, вице-
губернатор Самарской области:

– От имени губернатора Самарской 
области я хотел бы поблагодарить 
Минобрнауки России, Минпромторг 
России, «Университет 2035» и дело-
вое издание «Ведомости» за то, что 
Кадровый форум проходит именно в 
Самарской области.

В нашем регионе успешно раз-
виваются базовые отрасли. Вместе с 
тем ключевым вектором роста про-
мышленности на ближайшие годы 
мы определили беспилотные авиа-
ционные системы как двигатель раз-
вития многих смежных отраслей. И 
уже начали корректировать инвести-
ционную политику: ведем перегово-
ры с компаниями, заточенными под 
отрасль БАС. Это новые материалы, 
химия, микроэлектроника, проекты в 
сфере искусственного интеллекта.

Юрий Козаренко, генеральный 
директор компании «Транспорт 
будущего»:

– Нам только кажется, что мы на-
ходимся в начале эпохи беспилотной 
авиации. Это не так. Как ни странно, 
но она уже заканчивается. Мы уже 
стоим на пороге автономной авиации.

флагмаН развития  
бПла в россии
Этот кадровый форум выступил 
одной из подготовительных площадок 
перед международным конгрессом, 
посвященным развитию технологий 
беспилотников. Проведение данного 
мероприятия вошло в перечень по-
ручений, утвержденных президентом 
РФ Владимиром Путиным по итогам 
совещания в январе 2025 года на базе 
научно-производственного центра 
беспилотных авиационных систем 
«Самара».

Напомним, тогда на заседании 
обсуждался комплекс мер, направ-
ленных на развитие отечественной 
гражданской отрасли БАС. «Центр 
в Тольятти, где мы сейчас находим-
ся, планируем серьезно расширять, 
формировать на его базе исследова-
тельский, образовательный, произ-
водственный кластер в сфере граж-
данской беспилотной авиации, чтобы 
город стал одним из флагманов раз-
вития этой передовой индустрии 
не только в России, но и в мире, что 
создаст дополнительные условия для 
роста всего региона, для самореализа-
ции талантливой, целеустремленной 

молодежи. Это крайне важное чело-
веческое, общественное измерение 
всех нацпроектов технологического 
лидерства. Конечно, будем этим се-
рьезно заниматься», – сказал во вре-
мя заседания Владимир Путин.

ПотребНость  
в КвалифицироваННых Кадрах
Очевидно, что создаваемая практи-
чески с нуля индустрия беспилот-
ных авиационных систем (БАС) на 
данный момент является одним из 
приоритетных направлений совре-
менной российской экономики. В по-
следние годы случился стремитель-
ный, можно смело сказать, взрывной 
рост числа организаций, внедряющих 
технологии беспилотных аппаратов. 
И эти процессы сопровождаются 
огромным дефицитом квалифициро-
ванных специалистов. И не только 
потому, что людей требуется много, 
а педагогов пока мало, но и потому 
что некоторые профессии появи-
лись практически вместе с новой от-
раслью. В числе таковых, например, 
специалист по антидроновой защите, 
эксперт по искусственному интел-
лекту – они разрабатывают сложные 
алгоритмы, позволяющие беспилот-
никам автономно ориентироваться в 
пространстве, распознавать объекты 

и принимать решения, или квали-
фицированный заказчик – человек, 
который грамотно может формиро-
вать целевые задания для создания 
специализированных программ бес-
пилотных аппаратов.

Как отметил заместитель министра 
промышленности и торговли РФ Ва-
силий Шпак, рост числа компаний на 
рынке беспилотных авиационных си-
стем неизбежно повышает потребность 
отрасли в квалифицированных кадрах. 
«Если в прошлом году мы зафикси-
ровали спрос на 26 тыс. гражданских 
специалистов, то уже сегодня эта циф-
ра превысила отметку в 31 тыс. Важно 
подчеркнуть, что, помимо традици-
онных профессий, связанных с экс-
плуатацией БАС, отрасль формирует 
принципиально новые специальности 
– инженеров-разработчиков, програм-
мистов и техников по обслуживанию 
сложных технических комплексов. 
Эти компетенции будут востребова-
ны и в смежных секторах экономики, 
включая робототехнику».

Генеральный директор ООО 
«Транспорт будущего» Юрий Коза-
ренко с умеренным оптимизмом так 
оценивает ситуацию: «За последние 
полтора года положение с кадрами в 
отрасли из катастрофической пере-
шло в категорическую».

В течение прошлого года подго-
товку по специальностям, связанным 
с беспилотниками, завершили 8167 
человек. Причем многие из них – это 
люди старше 30 лет. В наступившем 

году российские власти планируют 
привлечь к обучению данной сфере 
еще порядка 5 тыс. граждан страны.

сПециалистов Надо НачиНать 
готовить со шКолы
В перспективе вовлечение в сферу 
беспилотной авиации начнется уже со 
школы. На данный момент в Самар-
ской области действуют 17 профиль-
ных инженерных классов, где школь-
ников учат создавать беспилотники и 
управлять ими. А в ближайшей пер-
спективе их количество вырастет еще 
на сотню. Региональные власти возь-
мут на себя вопросы оснащения необ-
ходимым оборудованием.

Заместитель министра науки и 
высшего образования РФ Дмитрий 
Афанасьев подчеркнул, что форми-
рование необходимых кадров пред-

усмотрено сразу двумя крупными 
федеральными проектами – «Кадры 
для БАС» и «Перспективные техно-
логии для БАС»: «Сегодня отрасль 
активно развивается, и ей требуются 
специалисты, готовые разрабатывать 
новейшие технологии. Мы начинаем 
с элементарной профессиональной 

ориентации молодых людей и базо-
вых навыков работы с беспилотни-
ками – от простого пилотирования 
до проектирования сложных инте-
грированных комплексов. Ведь речь 
идет уже не только о воздушных ап-
паратах, а о многосредовых много-
модальных системах, включающих 
космические, подводные, надводные 
и наземные средства. Задача эта 
чрезвычайно сложна и масштабна, 
поэтому реализуем ее одновременно 
во всех сферах подготовки кадров: 

раннее привлечение молодежи, про-
фессиональная ориентация, среднее 
профессиональное образование и 
высшее образование».

усПешНые ПраКтиКи
На форуме участники рассмотрели 
передовые подходы к подготовке спе-
циалистов для беспилотной авиации, 
учебные курсы и основные формы вза-
имодействия образовательных учреж-
дений с предприятиями-заказчиками. 
Обсуждались перспективы практи-
ческого применения беспилотников 
и модели подготовки профессиона-
лов для их эксплуатации. Эксперты 
также изучили возможности циф-
рового реестра сотрудников сферы 
БАС, создаваемого в рамках проекта 
«Университет 2035». Было выяснено, 
каким образом эта система сможет 

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

Так рождаются профессии будущего
В Тольятти состоялся Кадровый форум беспилотных авиационных систем – 2025
Масштабное мероприятие было 
организовано АНО «Универ-
ситет 2035» совместно с прави-
тельством Самарской области 
и изданием «Ведомости». Два 
дня, 5 и 6 июня, в технопарке 
«Жигулевская долина» экс-
перты отрасли, производители 
и разработчики БПЛА, руково-
дители региона и профессора 
ведущих вузов дискутировали 
и искали пути обеспечения 
быстрорастущей отрасли беспи-
лотной авиации квалифициро-
ванными кадрами. Также участ-
ники мероприятия пытались 
определить перспективы разви-
тия рынка труда в этой сфере.

На данный момент от российских компаний, зани-
мающихся разработкой, производством и эксплуа-
тацией БАС, получено 45 тыс. заявок на профильных 
специалистов.

Некоторые профессии появились практически вме-
сте с новой отраслью. В числе таковых, например, 
специалист по антидроновой защите и эксперт  
по искусственному интеллекту.

Вячеслав Федорищев дал указание проработать вопрос дальней-
шего внедрения онлайн-регистрации на лабораторную диагно-
стику, организации электронного графика вакцинации, а также 
распространить технологии искусственного интеллекта в сфере 
здравоохранения.

Особое внимание глава региона уделил задаче привлечения 
новых гостиничных операторов, а также потребовал провести 
серьезную работу по обновлению облика речного порта и раз-
витию водного транспорта в целом.

На форуме участники рассмотрели передовые подходы к подготовке специалистов для беспилотной авиации, учебные курсы 
и основные формы взаимодействия образовательных учреждений с предприятиями-заказчиками.

Каждый месяц около полумиллиона разных пациентов используют удаленную запись к врачам и вызов 
специалиста домой. Через федеральный портал госуслуг записаться доступно в 79 поликлиниках общего 
профиля по 22 медицинским направлениям.

Цифровизация медицинской отрасли и развитие туризма
Губернатор Вячеслав Федорищев провел оперативное совещание в правительстве Самарской области

Оперативное совещание в правительстве Самарской области, состоявшееся  
2 июня, было посвящено вопросам цифровизации системы здравоохранения  
и развитию туристической отрасли. Во время совещания министр здравоохране-
ния области Андрей Орлов отметил, что цифровое развитие отрасли в губернии 
направлено на удовлетворение потребностей населения в качественной медпо-
мощи. А министр туризма Самарской области Екатерина Матвеева проинфор-
мировала о мерах по цифровой трансформации сферы туризма.
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решении различных научно-
технических задач с привлече-
нием ученых и специалистов со 
всей страны. 

– Институт беспилотной 
авиации – это образовательное, 
научно-инновационное и мето-
дологическое ядро Центра БА, 
– отметил ректор ТГУ. – Его 
основные направления работы – 
подготовка кадров; экспорт обра-
зования (в том числе для кадро-

вого обеспечения предприятий 
отрасли в России и совместных 
предприятий за рубежом); науч-
ные исследования, разработки 
и инновации, включая проекти-
рование новых сценариев при-
менения беспилотников; реа-
лизация роли интегратора для 
запуска комплексных техноло-
гических проектов, требующих 
участия разнородных центров 
компетенций.

Преимущества ТГУ – как 
в географии, так и в опыте бы-
строй адаптации и развития. 
С одной стороны, вуз удобно 
расположен рядом с ключевы-
ми партнерами – «Транспорт 
будущего Самара» и НПЦ БАС 
«Самара», а также технопарком 
«Жигулевская долина». С дру-
гой – компетенции ТГУ под-
тверждены успешной реализа-
цией ряда программ развития, 
в том числе в рамках федераль-
ных программ «Приоритет-
2030» и «Передовые инженер-
ные школы» национального 
проекта «Молодежь и дети». 

– Уже сейчас ТГУ реали-
зует программу повышения 
квалификации сотрудников 
«Транспорт будущего Самара»: 
27 человек проходят обучение 
по программе «Проектирова-
ние и эксплуатация БАС. Ба-
зовая инженерная подготовка 
(«Инженерное училище»)». С 
сентября 2025 года объявлен 
набор бакалавров на программу 
«Проектирование и эксплуата-
ция беспилотных летательных 
аппаратов» в рамках направ-
ления «Электроника и нано-
электроника», – сказал Михаил 
Криштал. – На всех этапах фор-

мирования промышленного по-
тенциала Тольятти инженерные 
кадры готовил именно наш вуз. 
Поэтому в культуре ТГУ – бы-
страя адаптация под требова-
ния заказчика и умение гото-
вить инженеров-практиков.

Проект концепции Центра 
по развитию БАС получил одо-
брение участников круглого 
стола. Они отметили, что фор-
мирование в Самарской об-

ласти такого центра, по сути, 
олицетворяет собой создание 
новой отрасли – отрасли БАС, 
открывающей новые возмож-
ности и перспективы. Но в то 
же время этот процесс, как и 
все новое, сопровождается ря-
дом проблем, которые требуют 
решения. 

– Нужно понимать, что если 
небо завтра откроется, то на-
селение будет совершенно не 
готово взаимодействовать с 
беспилотниками, с дронами, и 
надо подключать кино, игры, 
анимацию, чтобы люди хотя бы 
на экранах видели ближайшее 
будущее, например, доставку 
посылок с маркетплейсов. То 
есть люди должны это принять, 
привыкнуть и не бояться, – уве-
рена руководитель направле-
ния промышленного дизайна 
«Университета 2035» Екатери-
на Чечиль. 

Заместитель министра нау-
ки и высшего образования 
России Дмитрий Афанасьев 
считает, что предпосылки фор-
мирования в Самарской обла-
сти Центра по развитию беспи-
лотной авиации и института БА 
на базе ТГУ есть: и организаци-
онные, и нормативные, и обра-
зовательные. «Самое главное – 
есть индустриальный партнер, 
который формулирует заказ на 
подготовку кадров с определен-
ными компетенциями и квали-
фикацией. Сейчас идет сборка 
этого проекта. Мы в активном 
диалоге и с регионом, и с заказ-
чиком. Я думаю, если ресурсно 
мы обеспечим этот проект, он 
имеет все шансы сбыться», – 
подчеркнул замминистра РФ.

Кадровый форум бес-
пилотных авиацион-
ных систем – 2025 
организовали АНО 

«Университет 2035» совместно 
с правительством Самарской 
области. Он проходил 5–6 июня 
на площадке технопарка «Жи-
гулевская долина» и объединил 
производителей, заказчиков 
беспилотных авиационных си-
стем и образовательные органи-
зации для обсуждения перспек-
тив подготовки «беспилотных» 
специалистов. 

Соглашение о сотрудниче-
стве 6 июня на площадке фору-
ма подписали министр науки и 
высшего образования Самар-
ской области Марк Шлеенков, 
ректор «Университета 2035» 
Дмитрий Кайсин, ректор То-
льяттинского государственного 
университета (ТГУ) Михаил 
Криштал и председатель совета 
директоров «Транспорт буду-
щего Самара» Наталья Кати-
на. Соглашение подразумевает 
развитие центра беспилотной 
авиации в Самарской области, 
в том числе – института бес-
пилотной авиации на базе То-
льяттинского государственного 
университета – во исполнение 
поручения президента РФ. 

«Это соглашение – возмож-
ность совершить новый «бес-
пилотный рывок» в Самарской 
области, которая и так далеко 
продвинулась с точки зрения 
развития отрасли, – отметил 

Дмитрий Кайсин. – Теперь 
успехи можно закрепить. Центр 
беспилотной авиации позволит 
подготовить еще больше квали-
фицированных кадров, сорев-
нования и фестивали помогут 
усилить интерес к сфере БАС 
среди местной молодежи. А со-
вместная работа над цифровым 
реестром кадров для БАС по-
зволит «Университету 2035» 
ускорить наполнение этой эко-
системы и предоставить участ-
никам рынка полезный инстру-
мент для поиска сотрудников».

Ректор ТГУ Михаил Криш-
тал презентовал проект концеп-
ции формирования в Самарской 
области Центра по развитию 
БА, в том числе создания Ин-
ститута БА на круглом столе 

«Создание и развитие регио-
нальных центров подготовки 
кадров для БАС». Он подчер-
кнул, что необходимо не про-
сто получить независимость 
от иностранных технологий, 
оборудования и материалов, 
а обеспечить технологическое 
лидерство, основанное на опе-
режающем обучении и высоком 
темпе смены технологий.

– Центр – это не одна ор-
ганизация и не одно отдельно 
стоящее здание – это постро-
енный по принципу экосистем-
ной платформы кластер, лока-
лизованный преимущественно 
в масштабах всей Самарской 

области с высокой концентра-
цией его основных элементов 
в Тольятти. Он должен обе-
спечивать достижимость стра-
тегической цели в масштабах 
страны, включая возможность 
широкого тестирования раз-
личных сценариев применения 
беспилотников, в том числе в 
рамках особого правового ре-
жима, – подчеркнул Михаил 

Криштал. – Чтобы быть конку-
рентоспособными на мировом 
рынке, мы должны значительно 
превышать темп смены техно-
логий в мире. 

Именно такой центр уже 
формируется в Самарской об-
ласти, в Тольятти. Сегодня в 
производстве БАС участвуют 
38 организаций региона. В том 
числе предприятия группы 
компаний «Транспорт будуще-
го», которые располагают про-
изводственными мощностями, 
на порядок превосходящими 
показатели нацпроекта «Бес-
пилотные авиационные систе-
мы», которых предполагалось 
достичь лишь к 2030 году.

– Эти компании произво-
дят более 60 % всех комплек-
тующих для отечественных 
БАС. Для агропромышленного 
применения они закрывают те-
кущую потребность в БАС на 
100 %. Кроме того, наш регион 
– единственный, где в полном 

объеме реализован экспери-
ментальный правовой режим 
для тестирования и внедрения 
новых сценариев применения 
БАС.  Благодаря этому совер-
шено уже более 15 тыс. полетов. 
Также опробуются сценарии 
применения беспилотников во 
внутригородской логистике, 
здравоохранении и медицине 
катастроф, – говорит Михаил 
Криштал. – Таким образом, в 
Тольятти сформировано круп-
нейшее в России массовое про-
изводство беспилотных авиа-
ционных систем.

Для новых проектов бу-
дущей экосистемы нужны 
инженеры-разработчики и те, 
кто обеспечит эксплуатацию 
беспилотников и всей требуе-
мой инфраструктуры. В подго-
товке таких специалистов веду-
щая роль отводится Институту 
беспилотной авиации на базе 
ТГУ.  Речь идет не только об 
обучении, но и об участии в 

LEGO® BricktaLEs (6+)
Надо сказать, что компания LEGO 
отлично умеет создавать медийные 
проекты под своим брендом. Семей-
ные мультфильмы в ее вселенной не-
изменно окупаются в прокате, после 
чего продажи конструктора улетают 
в космос. Не хуже обстоят дела и с 
многочисленными компьютерными 
играми. А в 2022 году разработчик 
ClockStone выдал по заказу LEGO 
такую «вкуснятину», что в нее с удо-
вольствием играют и малыши, и под-
ростки, и даже их родители.

LEGO® Bricktales – это уютная го-
ловоломка, где с помощью деталей кон-
структора, законов физики и собствен-
ного воображения нужно продвигаться 
по многочисленным уровням, помогая 
главному герою преодолевать препят-
ствия. Сюжет в игре существует лишь 
для галочки, но зато он не отрывает от 
увлекательного инженерного творче-
ства под приятную музыку. Головолом-
ки в этой игре не такие уж сложные, но 
и не совсем простые. Они словно спе-
циально рассчитаны на семейное про-
хождение, когда ребенок и родитель 
строят сообща. И, главное, строят, как 
и что хотят, с той лишь оговоркой, что 
очередной мост или перекрытие долж-
ны выдержать вес героя игры. 

На момент написания стоимость в 
магазине Steam – 515 рублей.

tiny GLadE (6+)
И снова строим. Но теперь не просто 
мосты, а целые замки и поселения, с 
мимимишными арками, прелестными 

тропинками, разнокалиберными ба-
шенками, симпатичными домами и 
амбарами, заборами, полновесными 
боевыми стенами и старинными раз-
валинами. Зачем? Да просто так, для 
красоты! Студия Pounce Light про-
славилась как успешный создатель 
неочевидного жанра – сооружение 
чего-то красивого. 

Дело в том, что фантазия строите-
ля практически не ограничена. Про-
цесс возведения зданий и террафор-
мирования – интуитивный: для этого, 
по сути, нужна всего одна кнопка на 
мышке и воображение. А главное, что 
получаемый результат в любом слу-
чае настолько красивый, что ваши 
дети наверняка попросят распечатать 
и повесить в рамку над кроватью свое 
очередное творение. Движок игры 
рендерит мультяшно-ламповые пей-
зажи, где под замковым комплексом, 
который вы возведете рядом с водо-
падом, падающим в чистейшее лесное 
озеро, будут пастись ласковые овечки 
и шелестеть ветвями плакучие ивы. 

Игра по смыслу напоминает рас-
краску, только никакие линии не 
ограничивают фантазию ребенка. Да 

и взрослый совершенно точно утонет 
в этом медитативно-релаксовом дей-
стве, а потом начнет рассылать дру-

зьям скриншоты своего творчества.   
Цена в Steam – 550 рублей.

BEsiEGE (10+)
Пожалуй, хватит строить и созидать. 
Начинаем разрушать и жечь! Spiderling 
Studios сделала симулятор инженера-

конструктора, цель которого – постро-
ить механизм из огромного списка 
деталей и с помощь него уничтожить 

заданную цель. Не волнуйтесь раньше 
времени: игра, хотя и кажется крово-
жадной, на самом деле очень смешная, 
но при этот дает невероятный простор 
для реализации самой смелой творче-
ской мысли ребенка и его отца. 

Итак, имеются деревянные балки, 
рамы, соединения, колеса, пружины, 
жгуты, укрепления, двигатели, ло-
пасти, подшипники и прочее, и про-
чее. Все это очень легко соединяется, 
превращаясь в самоходный таран, 
баллисту, катапульту, танк, пушку, 
вертолет. Да во что угодно, лишь бы 
могло двигаться, летать, стрелять, 
пробивать и жечь. Еще раз: звучит 
тревожно, но несерьезная стилистика 
игры и ее мультяшно-средневековая 
визуализация больше веселят, а что-
бы создать действительно эффектив-
ное орудие, нужно еще покумекать. 

Процесс постройки очередной ма-
шины невероятно увлекательный и 
на первый взгляд простой. Но в игре 
серьезно проработана физика, с ее 
«массами», «инерциями», «гравита-

цией» и другими законами, которые 
наглядно продемонстрируют ребен-
ку, насколько непросто создать даже 
элементарную самоходную повозку. 

Уверены, что процесс совместного 
создания грозной машины порадует 

всю мужскую часть вашей семьи, и 
сын взахлеб будет рассказывать дру-
зьям во дворе, какого монстра они по-
строили вместе с папой. 

На момент написания стоимость в 
магазине Steam – 499 рублей.

MachinariuM (4+)
Не удивляйтесь цифре рядом с назва-
нием этого шедевра. Именно в таком 
возрасте племянники автора текста 
почти самостоятельно одолели этот 
проект. Наверное, дело в том, что сту-
дия Amanita Design сделала не просто 
хорошую игру – она нарисовала не-
вероятно притягательный мир с не-
обычной и невероятно уютной атмо-
сферой, отчего покидать Machinarium 
не хочется ни детям, ни взрослым. 

В отличие от всех вышеперечис-
ленных игр, сюжет в Machinarium 
есть. Он несложный: у главного героя 
– робота Йозефа – похитили подругу. 
Естественно, ее надо спасти, попут-
но помогая жителям города в реше-
нии разнообразных проблем. В плане 
геймплея игра представляет собой 
обыкновенный квест с головоломками 
разной степени сложности. Но, несмо-
тря на не самый популярный нынче 
жанр, Machinarium сразу же обрел без-
граничную народную любовь, и уже в 
первые дни после релиза взлетел до 
статуса культового произведения.

Дети погружаются в Machinarium 
как в мультфильм, иногда тревож-
ный, но никогда не страшный. Они 
искренне влюбляются в главного ге-
роя и изо всех сил стараются помочь 
ему, испытывая эмпатию не только к 

Йозефу, но и к остальным роботам, 
таким разным, но таким запоминаю-
щимся. И, конечно, им самим не раз 
придется обратиться за помощью к 
маме с папой.

Стоимость в Steam – 699 рублей.

Все лучшее – детям
Прокачиваем отпрысков с помощью развивающих компьютерных игр
Очевидный факт: современные дети предпочитают футбольно-
му мячу, скакалке и казакам-разбойникам более современные 
развлечения – цифровые. Увы, именно так и выглядит прогресс, 
противостоять которому родители просто не в состоянии. Но, 
если что-то нельзя победить, нужно это возглавить. Тем более 
что правильные компьютерные игры способствуют когнитивно-
му развитию любимого чада, да еще и укрепляют его отношения 
со взрослыми. Это не мы придумали, так говорят исследования. 
«ПН» же предлагает вам ознакомиться с замечательными игро-
выми проектами, которые увлекут и ваших детей, и вас самих.

Хватит строить и созидать. Начинаем разрушать  
и жечь! spiderling studios сделала симулятор 
инженера-конструктора, цель которого – построить 
механизм из огромного списка деталей и с помощь 
него уничтожить заданную цель.

Фантазия строителя практически не ограничена. Про-
цесс возведения зданий – интуитивный: нужна всего 
одна кнопка на мышке и воображение. А главное,  
результат настолько красивый, что ваши дети попро-
сят распечатать свое очередное творение и повесить 
в рамку над кроватью.

Как известно, не все йогурты и видеоигры полезны. «ПН» выбрал лучшие семейные игры для ПК, которыми можно и нужно 
увлечь детей в период летних каникул.

Соглашение о сотрудничестве 6 июня на площадке форума подписали министр науки и высшего образо-
вания Самарской области Марк Шлеенков, председатель совета директоров «Транспорт будущего Самара» 
Наталья Катина, ректор Тольяттинского государственного университета Михаил Криштал и ректор «Универси-
тета 2035» Дмитрий Кайсин.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

замахнулись на мировой уровень
В Самарской области будет сформирован национальный центр по развитию БАС
В ходе Кадрового форума беспилотных авиационных 
систем – 2025 в Тольятти «Университет 2035», Ми-
нистерство науки и высшего образования Самарской 
области, Тольяттинский госуниверситет и компания 
«Транспорт будущего» договорились вывести на ми-
ровой уровень центр беспилотной авиации (БА). Он 
формируется в Самарской области в соответствии  
с поручением президента России по итогам январских 
совещаний. По мнению заместителя министра науки и 
высшего образования РФ Дмитрия Афанасьева, все не-
обходимые для этого предпосылки – организационные, 
нормативные и образовательные – в губернии есть.

Соглашение о сотрудничестве подразумевает 
развитие центра беспилотной авиации  
в Самарской области, в том числе – института 
беспилотной авиации на базе Тольяттинского 
государственного университета.

В культуре ТГУ – быстрая адаптация под 
требования заказчика и умение готовить 
инженеров-практиков.
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НачНем с главНого 
Официальным дистрибьютором и по-
ставщиком Mazda в нашу страну всег-
да была российская компания «Мазда 
Мотор Рус». Сама же японская мар-
ка официально не заявляла о своем 
уходе из России, а просто прекратила 
поставки и производство во Владиво-
стоке. Соответственно, «Мазда Мотор 

Рус» продолжила работу, осуществляя 
гарантийную поддержку всех машин, 
проданных до середины 2022 года. 

В конце прошлого года отечествен-
ная компания решила возобновить по-
ставки машин, но не из Японии, а из 
Китая, где функционирует совмест-

ное предприятие Mazda и Changan. И 
вот как раз этот дистрибьютор и будет 

предоставлять поддержку покупателям 
реализуемых автомобилей. 

Полноценным возвращением марки 
такое решение назвать, конечно, нель-
зя, но по большому счету каких-то осо-
бых отличий от того, что было раньше, 
нет. Помимо беспроблемной эксплуа-

тации, автолюбители хотят иметь высо-
кую остаточную стоимость. И с этим у 
Mazda, как известно, полный порядок.

Продолжим важНым лиКбезом 
EZ-6 – это первый серийный гибрид 
японской марки, поставляемый в Рос-
сию, но делают его не на заводе в Хиро-
симе, а на мощностях китайского гиганта 
Changan Automobile. Более того, седан и 
построен на электрической платформе 
Changan, которая лежит в основе не-
скольких успешных моделей этого брен-
да. В свою очередь инженеры из Mazda 
участвовали в настройке шасси, а также 
в программировании системы управле-
ния, разрабатывали дизайн интерьера 
и экстерьера. В маркетинговых мате-
риалах марки используется красивый 
поэтический образ единения всадника и 

коня (японцы называют это jinba ittai), 
означающий фирменные ощущения от 
вождения.

Инновации на марше – EZ-6 собрал 
в себе лучшее из мира «электричек» и 
старой бензиновой эры. Во-первых, это 
последовательный гибрид: атмосфер-
ник объемом 1,5 литра (95 л.с.) не связан 
с колесами и работает только в режиме 
генератора, на задней же оси установлен 
электромотор (218 л. с., 320 Нм), кото-
рый питается от аккумулятора емкостью 
28,4 кВт∙ч. Во-вторых, тут очень низкий 
центр тяжести, так как батарея устанав-
ливается в полу под креслами, что силь-
но улучшает управляемость. В-третьих, 
на торпедо и панели приборов нет ни 
одной кнопки, нет даже кнопки запуска 
двигателя – автомобиль всегда включен 
как смартфон, достаточно перевести ры-

чаг переключения передач в D, и 
он начинает движение.

 
остаНовимся На дизайНе
Японские дизайнеры не зря едят 
свой хлеб, так как визуально в экс-
терьере EZ-6 безошибочно узна-
ется Mazda. Все детали связаны: 
стремительный профиль, вырази-
тельная решетка радиатора (хотя 
и адаптированная под нужды 
электрокара), купеобразная ли-
ния крыши. От китайских же раз-
работчиков мы получаем скрытые 
дверные ручки и светодиодную 
оптику в стиле «крылья света».

Интерьер тоже впечатляет. 
Материалы очень хороши: при-
ятнейшая алькантара, плюс от-
личная кожа, плюс качественный 

пластик «под хром». Общий стиль 
порадует не только поклонников 
марки, но и вообще любого чело-
века с тягой к прекрасному. И это 
не про «дорого-богато» (хотя оно 
тоже присутствует), а про общую 
выдающуюся эстетику. 

Как мы уже отметили, тут нет 
ни одной кнопки, и все спрятано в 
огромном словно экран ноутбука 
14,6-дюймовом дисплее. Этот сен-
сорный экран на самом деле план-
шетный компьютер, работающий 
на чипе Qualcomm Snapdragon 
8155, внутри которого содержатся 
вообще все функции и даже выкл./
вкл. разного рода ездовых настро-
ек. По современной моде тут есть 
и голосовой ассистент – «закрой 
окно», «открой окно», «закрой 
двери», «открой двери», «давай 
поговорим по душам». Отдельно 
просто необходимо отметить ро-
скошную «музыку», которую обе-
спечивает 14-динамиковая систе-
ма Sony с технологией 3D-звука и 
динамиками в подголовниках.

едем дальше
А теперь о самом важном – как 
ведет себя EZ-6 на ходу. Мы долго 
размышляли, как описать те ощу-

щения, которые дает седан, и на-
конец подобрали метафору. Эта 
Mazda возвращает молодость: 
хочется ехать быстро, хочется 
резко перестраиваться из полосы 
в полосу, хочется входить в пово-
роты со свистом, хочется пускать 
пыль в глаза другим мужчинам и 
нравиться девушкам, хочется на-
рушать правила. Чистый дистил-
лированный кайф!

Как это работает? Видимо, 
очень качественно проработаны 
и аэродинамика, и развесовка, и 
шасси. Ну и крутящий момент, 
конечно, очень бодрый – EZ-6 
делает 0–100 км/ч за 6,5 секун-
ды, что, безусловно, вызывает 
недоумение у остальных участни-
ков дорожного движения. Седан 

стартует бесшумно, но вылетает 
как пуля, оставляя других води-
телей чесать затылки. Управляе-
мость выше всяких похвал – мы 
заходили в кольцо около Медго-
родка на скорости около 80 км/ч, 
но автомобиль даже и не подумал 
накрениться.

Подводим итог
А знаете, что самое главное? У 
EZ-6 просто нет конкурентов в 
России – ни по цене, ни по сег-
менту, ни в плане удобства вла-
дения. Судите сами. Автомобиль 
стоит 4,8 млн, то есть заметно 
дешевле всех аналогов. Опять же 
официально к нам не завозят ни 
одного седана с гибридной сило-
вой установкой. Наконец, разви-
тая дилерская сеть и наличие под-
держки убедят любого скептика.

А ведь за кадром осталось еще 
много полезных опций и важных 
фактов. Например, батарея в EZ-6 
имеет адаптацию к российским 
холодам за счет специального 
термоконтроллера. Запас хода не 
ограничен только батареей – зали-
ваешь бензин и едешь дальше. У 
автомобиля довольно большой ба-
гажник. Всего и не перечислишь. 

Нарушая скоростной режим
Мчимся по Тольятти на японском гибриде с китайской пропиской Mazda EZ-6
Громкая новость двухнедельной 
давности: Mazda вернулась  
в Россию. Тест-драйверы «ПН» 
просто не могли пройти мимо 
этого инфоповода и сразу же 
отправились за разъяснениями 
на Южное шоссе, 14, к нашим 
друзьям из компании «Альфа-
Моторс», которая долгие годы за-
нимается продажей и обслужива-
нием машин японского бренда в 
нашем городе. Там нам не только 
все рассказали, но и дали на тест 
новую модель – седан  
с гибридным двигателем  
Mazda EZ-6. Проехав на нем 
по всем районам Тольятти, мы 
остались очень впечатлены этим 
роскошным автомобилем. Ниже 
– факты, цифры, эмоции и объяс-
нение про возвращение в Россию.

Материалы очень хороши: приятнейшая альканта-
ра, плюс отличная кожа, плюс качественный пла-
стик «под хром». Общий стиль порадует не только 
поклонников марки, но и вообще любого человека 
с тягой к прекрасному. И это не про «дорого-
богато» (хотя оно тоже присутствует), а про общую 
выдающуюся эстетику. 

Mazda eZ-6 возвращает молодость: хочется ехать бы-
стро, хочется резко перестраиваться из полосы  
в полосу, хочется входить в повороты со свистом, 
хочется пускать пыль в глаза другим мужчинам и нра-
виться девушкам, хочется нарушать правила. Чистый 
дистиллированный кайф!

Андрей Саймаков
saimakov@mail.ru
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ponedelnik.pressВ конце мая рецен-
зенты «Трезвого 
взгляда» отпра-
вились в автопу-

тешествие по волжским го-
родам. Помимо приятного 
времяпрепровождения, мы 
не забывали и о работе – хо-
дили там по лучшим заве-
дениям общепита. А места 
подбирали, кинув клич по 
бывалым знакомым. Когда 
дело дошло до Ульяновска, 
все советчики были едино-
душны: «Обязательно схо-
дите в «Гопак».

После запуска трассы 
«Обход Тольятти» поездка 
в столицу соседней обла-
сти превратилась в легкую 
прогулку. Проехав по Кли-
мовскому мосту и миновав 
платный участок, рецензен-
ты повернули направо и уже 
через полтора часа оказались 
в центре старого Ульяновска. 
В городе редко случаются 
пробки, а с парковкой нет 
никаких проблем.

«Гопак» – это сеть ре-
сторанов славянской кух-
ни: два в Ульяновске, два 
в Самаре. Интерьер заве-
дения выполнен в стиле 
деревенской хаты из двух 
горниц, стены украшены 
традиционными орнамен-
тами, а на полках стоят 
глиняные горшки и про-
чая утварь. Мы могли раз-
меститься и на летней ве-
ранде, но, во-первых, день 
был жаркий, а, во-вторых, 
там весело проводила 
время компания мужчин, 
принимавших крепкие на-
питки.

Обслуживание в «Го-
паке» – исключительное. 
Официантка не только 
дала подробные пояснения 
по всем блюдам, но и как 
будто читала наши мысли, 
появляясь рядом ровно в 
тот момент, когда мы о ней 
вспоминали. Перебрав все 
меню, рецензенты оста-
новились на следующем: 

фирменный борщ (980 ру-
блей), соленые грибочки 
(880), колбаска столичная 
(970), киевские котлеты 
(990) и два графина морса 
(400 за каждый).

Готовили не очень дол-
го – вскоре блюда стали 
поступать на стол. Что 
можно сказать в целом? 
Это было восхитительно! 
Но давайте в деталях. Вот, 
например, борщ, поданный 
на подносе с чесночными 
пампушками, салом и боч-
ковыми соленьями. Уже 
по аромату и сервировке 
было понятно, что блюдо 
отличное. Пробуем, зака-
тываем глаза и начинаем 
активно работать ложка-
ми, иногда переводя дух и 
вытирая усы. Восторг!

Следом идут соленые 
грибы. Автор этого текста 
родился как раз в Улья-
новской области, которая 
славится своими грибны-
ми местами, и знает о них 
приблизительно столько 
же, сколько друг Форреста 
Гампа о креветках. При-
несли белянки, и они были 
как минимум не хуже бор-
ща, а как максимум луч-
шей закуской, отведанной 
нами за последние пару 
лет. Полный восторг!

Длинные дифирамбы 
можно пропеть и в адрес 
колбасок с котлетами, но 
у рецензентов проблемы 
с музыкальным слухом, 
поэтому мы просто ска-
жем: «Бешеный восторг!» 
Отдельно нужно заметить, 
что порции вполне взрос-
лые, и этот факт вместе с 
исключительными вкусо-
выми достоинствами блюд 
оправдывает довольно вы-
сокие цены.

В финале хочется вы-
сказаться предельно чет-
ко: бросайте все и езжайте 
в «Гопак». Это лучший со-
вет, который вы получите 
сегодня.

корчма «Гопак»

Полный восторг

рамп-стейк – 
3900 рублейс 11.00 до 01.00

+7 (951) 094-95-96Ульяновск,  
улица Федерации, 9

Федор Григорьев 
tr-vz@mail.ru

ТРезВый ВзГЛЯД 
Ресторанная критика

Антон Бортник 
tr-vz@mail.ru

В тот день в Казани 
было довольно 
жарко, и хотя ас-
фальт на местных 

улицах еще не плавился, 
но уже начинал попахи-
вать гудроном. Несмотря 
на это тольяттинские тури-
сты (они же рецензенты), 
героически продолжали 
топтать центр татарской 
столицы, демонстрируя от-
прыскам башню Сююмбике 
и Кул-Шариф. Но в какой-
то момент силы покинули 
туристов, и они поспешили 
укрыться от солнца в тени 
заведения, над которым 
красовалась вывеска «Ха-
чапури Марико». 

Сначала собирались 
отдохнуть на веранде, 
примыкающей к фасаду 
величественного истори-
ческого здания, но зной 
заставил перебраться в 
основной зал, под бриз 
кондиционеров. Первое, 
что нас впечатлило, – вы-

соченные потолки с леп-
ниной, необычная отделка 
стен, на которых старин-
ные фотографии и вин-
тажные детали мастерски 
переплетались с современ-
ными веяниями интерьер-
ного дизайна. Даже сан-
узел отсылает к высокому 
стилю и максимальному 
комфорту. Например, для 
каждого посетителя ря-
дом с изящными рукомой-
никами тут заготовлены 
небольшие махровые по-
лотенчики с логотипом 
заведения, никаких тебе 
бумажных салфеток или 
шумных сушилок.

Пышногрудая офици-
антка в наряде с нацио-
нальным орнаментом не-
медленно взяла гостей в 
оборот и стала знакомить с 
меню. А оно впечатляет не 
только разнообразием, но 
и относительно высокими 
ценами. Но мы решили не 
экономить и сразу же за-

казали самое дорогое блю-
до – семгу по-батумски 
(1475 рублей), которая на 
фото выглядела просто 
божественно. Конечно, 
не обошлось без хинкали 
с сыром (115 рублей за 
штуку), еще соблазнились 
харчо (525), не забыли о 
хачапури по-мегрельски 
(695), взяли попробовать 
кахетинский салат (635), 
порадовали детей сырно-
шоколадным тортом (480) 
и пирожным «Любимая 
картошка» (495), а себя – 
ежевичным вином (490 за 
бокал). 

«Фантастика!» – авто-
ритетно заявил рецензент, 
проглотив первый кусок 
семги. Порция совсем не-
большая, но в этом автор-
ском блюде было прекрас-
но абсолютно все. Харчо в 
версии от «Марико» – это 
не просто суп, а симфония 
вкуса: чуть острый, с дым-
ком и невероятно правиль-
ной густоты. Кахетинский 
салат и выглядел сверхап-
петитно, и одаривал едо-
ка симфонией ароматов. 
Хинкали разлетелись за 
пару минут, причем взрос-
лые соперничали с детьми 
в скорости их поедания. 
Следом подали роскошное 
хачапури, источающее жар 
печи и запах нежнейшего 
сыра.

Пока дети налегали на 
божественного вкуса сла-
дости, рецензенты наслаж-
дались восхитительным 
ежевичным вином. Когда 
оно закончилось, на столе 
вдруг появился компли-
мент от ресторана – еще 
два бокала, но уже обыч-
ного виноградного вина. 
Это красное сухое немного 
скрасило грусть от осозна-
ния того, что наша феерия 
в «Хачапури Марико» по-
дошла к концу.

Будете в Казани – посе-
тите непременно!

ресторан «ХачапУри марико»

Грузинско-татарский пир

семга по-батумски – 
1475 рублейс 12.00 до 23.00

+7 (937) 596-10-60казань,  
право-Булачная, 33

При дарении право собствен-
ности на имущество переходит 
к одаряемому сразу же после 
оформления сделки. Это удоб-
но для быстрого распоряжения 
ценными активами. Однако есть 
важные нюансы.
• Нотариальное удостоверение: 
с 13 января этого года все сделки 
дарения требуют обязательного 
нотариального оформления, что 
увеличивает затраты.
• Налоговые последствия: при 
дарении не близким родствен-
никам может возникнуть налог 
на доходы физических лиц, тогда 

как для близких родственников 
налоговые обязательства обычно 
отсутствуют.
• Риск изменения планов: после 
передачи имущества собствен-
ник уже не сможет его вернуть 
или изменить решение, что важ-
но учитывать в случае возмож-
ных изменений обстоятельств.
Завещание – документ, в кото-
ром указывается, кому и какое 
имущество должно перейти по-
сле смерти владельца. Оно явля-
ется более гибким инструментом, 
позволяет сохранить контроль 
над имуществом до последнего 

дня жизни и дает возможность в 
любой момент изменить или от-
менить свою волю.
Плюсы завещания: собственность 
сохраняется за владельцем до мо-
мента смерти; можно распреде-
лить имущество по собственному 
желанию с учетом всех нюансов 
семейных отношений; стоимость 
оформления обычно ниже, чем при 
дарении.
Минусы: возможность оспорить 
завещание после смерти, если 
есть сомнения в его законности 
или давление со стороны других 

лиц; необходимость правильного 
оформления документа для пре-
дотвращения споров.
Подводя итог, можно сказать сле-
дующее: если важна быстрая пере-
дача имущества без лишних фор-
мальностей, дарение может стать 
подходящим вариантом, однако 
необходимо учитывать налоговые 
обязательства и необходимость 
нотариального оформления. Если 
же целью является сохранение 
контроля над имуществом до кон-
ца жизни и возможность измене-
ния решений, предпочтительнее 
оформить завещание.
В любом случае перед приня-
тием решения рекомендуется 
проконсультироваться с про-
фессиональными юристами или 
нотариусами для учета всех тон-
костей законодательства и во из-
бежание возможных ошибок.
Помните, что правильное оформ-
ление документов обеспечивает 
спокойствие и уверенность в бу-
дущем, а также защиту интересов 
всех сторон!

Выбор между дарением и завещанием – важное реше-
ние, которое может существенно повлиять на будущее 
владельца имущества и его наследников. Вопрос о том, 
что предпочтительнее – передать имущество при жизни 
или оставить его по завещанию, часто возникает у тех, 
кто задумывается о распределении своих активов. Ка-
кие здесь могут быть нюансы? Какие плюсы и минусы?  
На вопросы отвечает Елена Петрушова, руководитель 
правового отдела ТПП Тольятти.

Дарение или завещание. Выбираем оптимальный способ передачи имущества


